
馮遠征談德藝雙馨：清白做人認真做事
曾倡新文藝群體中開展職稱評審 依職稱確定演員片酬上下限
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香港文匯報訊（綜合記者任芳頡及中新社 兩會報道）全國政協十三屆五

次會議第一場「委員通道」4日下午在人民大會堂新聞發布廳舉行。全國政

協委員、北京人民藝術劇院副院長馮遠征在回答如何培養更多新時代文藝

人才時，以著名表演藝術家藍天野榮獲「七一勳章」為例，講述文藝工作

者的初心和使命。他表示，實現文化強國需要人才輩出，讓每一位年輕的

文藝工作者都成為德藝雙馨的好演員、好工作者，「德藝雙馨就是清清白

白做人，認認真真做事」。
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巡迴法庭搬到農民工病房裏
「我收到這個案件

後，了解到小張已經住
院無法出庭，於是我將
巡迴法庭搬到了他的病
床前。」全國政協委
員、北京市通州區人民

法院副院長李迎新在首場「委員通道」
上分享了「巡迴法庭」搬到農民工病床
前的故事。她表示，巡迴審判打破了審
判地點審判形式的限制，打通了服務群
眾的最後一公里，讓群眾在家門口感受
公平正義。

人民法官給了我們全家希望
農民工小張不慎在工地摔傷，因生活
困難而包工頭又拒絕賠償，小張無奈之
下訴至法院，由於小張住院無法出庭，
李迎新便將巡迴法庭搬到了他病床前。
病房的醫患們看到法院現場庭審，驚訝
之餘都豎起了大拇指。最終，一起侵權
責任糾紛案件順利調解結案。
半年後，她收到小張寄來的一封感謝

信，信中寫到：剛受傷時我感覺天都要
塌了，萬萬沒想到你們來到我身邊，在

病房開庭，替我討回公道。我現在康復
了，又找到新的工作，感謝黨和人民法
官，給了我們全家希望。

把司法公正送到百姓身邊
李迎新介紹，近年來，媒體曾多次報

道過的「馬背法庭」「溜索法官」等都
是巡迴審判的一些具體表現形式。法官
們背着國徽、帶着溫暖，踏遍了千山萬
水，歷經風霜雨雪，將法庭設在了田間
地頭，開進了科創園區，搬到了國境線
上，把司法公正的陽光雨露送到了老百
姓身邊，被大家親切地稱為「百姓身邊
的法庭」。
李迎新表示，近年來，隨着時代的發

展和互聯網技術的運用，巡迴審判也在
不斷創新和發展，出現了「雲端法
庭」。2020年北京法院系統在線庭審共
計達到28萬餘次，到了2021年就增長到
48萬餘次。
「我作為一名法官，一直堅信巡迴審

判不僅僅是一種工作方法，更是一種理
念，一種作風。因為在實踐中，只要人
民群眾有需求，我們的法官就會堅守初

心和使命，堅持巡迴審判路開、公平正
義自來，讓人民群眾切實感受到公平正
義，就在身邊。」李迎新說。
◆香港文匯報記者 任芳頡 兩會報道

兩會向全世界展示中國式民主
抵京前後，政協委員們在微信

群裏晒出履職「成績單」，講述
自己去年的提案得到了有關部門
的迅速回應，有的已經化為國家
部委出台的具體政策，正在實

施。「抑制不住的成就感、興奮感！」港區全國政
協委員屠海鳴在委員日記裏這樣寫道。

政策背後兌現的是民主承諾
未來一周的會期裏，數千名代表委員將就中國內

政外交、國計民生等議題提出真知灼見，積極獻計
獻策，並通過法定程序，將人民意願上升為國家意
志，向世人展示中國全過程人民民主的制度實踐。

香港文匯報記者4日參加政協大會開幕式，從領取

的《政協十三屆四次會議以來的提案工作情況的報
告》中留意到，其附件特別列明了中央網信辦、教
育部、人力資源和社會保障部、中國證監會四個中
央部門過去一年政協提案辦理情況。四部門按時辦
覆率、溝通率都達100%。

議案提案反映的是民情民意
其中，網信辦在出台《個人信息保護法》等法規、

治理網絡暴力、電商直播亂象等工作上充分吸收政協
委員的建議；人保部對穩定擴大就業、完善社保政策
等意見建議高度重視，將部分減負穩崗擴就業政策延
續到2021年底，促進了就業大局持續穩定。代表委員
的真知灼見被決策層採納，轉化為人民滿意的政策結
果，政府政策背後兌現的是民主承諾。

代表、委員背後是全體人民，議案和提案反映的
是民情民意。全國政協農業和農村委員會副主任陳
曉華透露，去年兩會後，政協深入雲南怒江州、貴
州黔西縣等地調研，提出的一些意見建議得到了中
央高度重視，今年的中央一號文件專門就脫貧地區
鞏固拓展脫貧成果，防止規模性返貧作出了專門的
部署。合肥豐華汽車零部件有限公司調度員李小莉
擔任全國人大代表的4年間，履職筆記本用完了7
本，她去年提的降低種植牙價格的建議得到了國家
醫保局回應，種植牙集採將爭取今年上半年在部分
地區落地。

中國的民主真實有效管用
「民主不是裝飾品，而是用來解決人民需要的。

一個國家民主不民主，實踐最有說服力，人民最有
發言權。」十三屆全國人大五次會議的大會發言人
張業遂在記者會上指出，中國特色社會主義民主制
度，是真實、有效、管用的民主。

實踐證明，立足於中國文化和中國國情的全過
程人民民主，超越了西方奉行的那種「階段性」
「間歇性」民主行為，不僅得到 14 億國民的擁
護，也日益受到國際社會認可。英國作家和政治
評論員卡洛斯．馬丁內斯說，中國兩會是現代
的、日益成熟的、基於法治的社會主義民主的傑
出典範；美國巴德學院高級研究員彭潤年則表
示，民主必須以人民為中心，中國的兩會正是這
樣一個例證。

◆香港文匯報記者 王玨 兩會報道

「剛進入北京人藝的時候，老藝術家對
我們這些年輕演員說了一句話『清

清白白做人，認認真真做事』，這句話看似
平常，但一路走來，深刻體會到要想做到真
的非常不容易。」2021年6月29日，94歲
的北京人民藝術劇院演員、導演藍天野在人
民大會堂獲頒「七一勳章」。《渴望》中溫
文爾雅的老父親、《封神榜》中的姜子牙、
《茶館》中的秦仲義、《北京人》中的曾文
清……藍天野在話劇舞台留下不少經典角
色。2020年連演11場3個半小時的大戲，
2021年又重導《吳王金戈越王劍》，直到現
在，近百高齡的藍天野仍活躍在話劇舞台。
「看到他授勳的那一幕時，我淚目了，這

是黨和國家對一位演員藝術家最高的褒獎，
我為他驕傲。」馮遠征長舒一口氣，聲音幾
近哽咽。他認為，藍天野老師用一生踐行了
一種精神，就是清清白白做人，認認真真做
事。

明星動輒片酬上億 擠壓作品製作經費
2020年，馮遠征建議國家出台新文藝群
體職稱評審制度，並依據演員職稱規定其片
酬的上限和下限。此後，這一建議引發中國
公眾廣泛討論，其中不乏一些質疑聲。「這
個建議剛提出來的時候，包括同行在內，很
多人都在『吐槽』：為什麼要提這樣的建
議？」馮遠征在接受記者採訪時回憶起兩年
前的履職。
今年，當馮遠征再次來到兩會駐地時，限
制某些明星過高的片酬已成為中國公眾的共
識。他也有機會向記者解釋自己的考量：演
員，不是只有「頭部」（當紅演員）。
剛剛過去的2021年，內地演藝圈經歷了

諸多變化。在一系列治理措施之下，一條從
造星到追星，再到將粉絲變成流量的「飯
圈」鏈條逐漸被揭開。與此同時，不少人發
現，某些光鮮亮麗的明星，背後卻隱藏着失
德失範、陰陽合同、偷稅漏稅，甚至違法犯
罪等問題。 此外，在某些大牌明星動輒拿
上億元（人民幣，下同）的天價片酬時，影
視作品的製作經費因此被擠壓，這造成一些
作品的質量難以保證。
在這樣的大背景下，人們開始細細審視演
員這一行業。

群眾演員一天只掙幾十塊錢
也是在去年，「如何看待腰部演員的生存
現狀」一度在社交媒體引發廣泛討論。相對
於備受關注的頭部演員和剛剛入行的新人，
「腰部演員」（沒有名氣、流量、商業代
言，片酬即構成個人全部收入的演員）有一
定資歷，但依舊處於「被行業選擇」的狀
態，片約則是「有了上頓沒下頓」。
「腰部」以下，還有更多的群眾演員。
「你去橫店看看，很多群眾演員可能半年

終於接到一句台詞的時候，他們會探討這是
個什麼人物，應該怎麼說台詞，四五個人為

一句詞去爭論，儘管他們可能一天只

掙幾十塊錢。」馮遠征說。
面對行業內巨大的片酬差距，馮遠征覺
得，演員這個行業不能盲目簡單地根據「頭
部」水平，就判斷整個行業的發展情況。
2020年兩會期間，馮遠征建議國家出台
新文藝群體職稱評審制度，暢通人才渠道。
他當時表示，職稱評審制度可以與規範演員
片酬結合起來，依據演員職稱規定其片酬的
上限和下限。

讓大部分演員有最低生活保障
如今回望當年的建議，馮遠征說，自己當

時更多考慮的是應給出「演員的最低片酬不
能低於多少」。「我覺得應該讓大部分演員
有最低的生活保障。」
2020年9月，《關於深化藝術專業人員職
稱制度改革的指導意見》發布。今年2月，
《「十四五」中國電視劇發展規劃》公開，
其中明確提出，規範包括演員片酬在內的收
入分配秩序，推廣使用標準化、制度化、制
式統一的片酬等勞務合同。
「今年有些協會已經開始給新文藝群體評

職稱了。這時候很多人給我打電話表示感謝。
我說不用謝，這是國家本身就肯定要去做的，
只是我的提案或許恰逢其時。」
「實現文化強國，需要人才輩出，年輕一

代的成長，需要我們大力給他們空間，給他
們機會。」對於年輕人，他建議，應該鼓勵
他們多創新、出精品，相信有老一輩藝術家
作為榜樣，有好的創作空間和創作氛圍，中
國的文藝事業一定能夠創作出高峰的作品，
也一定能夠鑄就文藝大師。
馮遠征表示，中國進入了新時代，中國的

文藝同樣也進入了新時代，年輕一代成為文
藝的主力軍，中國的文藝事業才能得到蓬勃
發展，健康成長。

委員通道

整治娛樂圈行動
2021年8月27日
◆中央網信辦出台通

知，開展清朗飯圈亂

象整治行動，內容包

括取消明星藝人榜

單，嚴管明星經紀公

司，規範粉絲群體賬

號，強化節目設置管

理，嚴控未成年人參

與等。

2021年8月30日
◆文化和旅遊部印發《關

於進一步加強文藝工作者

教育管理和道德建設的通

知》，並組織了會談。會

議強調，堅決整治文化領

域和娛樂行業不良現象，

培育健康文藝生態，進一

步發揮文藝培根鑄魂的積

極作用。

整理：香港文匯報記者 任芳頡

2021年9月
◆針對流量至上、「飯圈」

亂象、違法失德等文娛領域

出現的問題，中央宣傳部印

發《關於開展文娛領域綜合

治理工作的通知》，提出遏

制資本不良牟利，抵制天價

片酬，合理配置成本比例，

嚴厲查處偷逃稅行為，禁止

劣跡藝人轉移陣地復出等。

2021年9月2日
◆國家廣播電視總局辦公廳發布

《關於進一步加強文藝節目及其

人員管理的通知》，要求堅決抵

制違法失德人員，堅決反對唯流

量論，堅決抵制泛娛樂化，堅決

抵制高價片酬，切實加強從業人

員管理，開展專業權威文藝評

論，充分發揮行業組織作用，切

實履行管理職責。
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◆全國政協委員李迎新通過網絡視頻方
式接受媒體採訪。 新華社

◆4日，全國政協十三屆五次會議第一場「委員通道」採訪活動在北京人民大會堂新聞發布廳舉行。圖為分會場。 新華社

◆全國政協委員馮遠征通過網絡視頻方式接
受媒體採訪。 新華社


